

639665

## CON PANCHO COLOANE EN ANTARTICA

Oscar Pinochet de la Barra  
 Revista 25. Dato - La Jirafa  
 Agosto 13 - 2017 - en la edición anterior.

**E**n estos días se ha recordado a Francisco Coloane, su obra, su vida aventurera, su amor por la naturaleza. Se ha olvidado su visita a la Antártica en el verano de 1947, integrando la primera expedición al continente polar.

Lo recuerdo muy bien, con su voz fuerte, sus comentarios precisos y esa mirada más allá de las cosas fáciles de ver, en medio de una decena de escritores y periodistas, de Chile y el extranjero, que el Presidente Gabriel González Videla invitó a participar en el viaje. Todos escribieron libros a su regreso a América. Eugenio Ortrego Vicuña, "Terra Australis", Enrique Baster, "Correspondal en la Antártica", Oscar Villa Labra, "Chilenos en la Antártica", Raúl Silva Maturana, "Antártica Blanca" y Pancho Coloane, "Los Conquistadores de la Antártica". Imposible mejor cosecha.

Peró fue Pancho - junto con el arquitecto Julio Ripamonti, y en la segunda expedición. Miguel Serrano - quien logró alejarse en el profundo significado espiritual de ese continente extraordinario.

Antártica, ya en esos años, llamaba fuertemente a la imaginación. Era la epopeya que todo país necesita para entusiasmar a su juventud. El camino abierto hacia el sur, rico en una historia de hechos históricos, tenía todas las características de la gran aventura, avasada por la pureza del paisaje, la soledad, las distancias infinitas, el dominio implacable en todo su poderío que sólo el hombre, débil pero inteligente, es capaz de vencer.

Pancho Coloane supo captar como nadie esa magia. Es una publicación que se sacó a bordo del transporte Angamos, denominada "Aurora Antártica", publicó un hermoso cuento con el nombre de "La Voz del Témpano". El diálogo entre el hombre y el témpano es de un significado profundo. He aquí sus palabras finales, refiriéndose a la base Arturo Prat que acabábamos de terminar y a nuestro orgullo de constructores.

**"El Témpano.** - Esa casa que construyes, con el tiempo desaparecerá. Y esos hombres también.

**El Hombre.** - Vendrán otros hombres y harán nuevas casas.

**El Témpano.** - Nacerán otros témpanos y surcarán estos mares.

**El Hombre.** - Y moriréis en la nada, diluyéndos en la superficie del mar.

**El Témpano.** - Tú también un día te perderás en la nada.

**El Hombre.** - ¿Obridas que mi alma es inmortal?

**El Témpano.** - Y la mía también. Me diluyo en la superficie del mar para bajar a sus corrientes submarinas y en ellas hasta llegar

a los trópicos, transformarme en una nube y recorrer tus campos, fertilizándolos para que ni nazcas y puedas vivir. ¿No me reconoces en el mismo, entonces? ¡En el fruto que comes? ¡En tu sangre!"



Pancho tomaba notas a bordo para el libro que se había propuesto escribir, pero él era sobre todo un hombre de movimiento, un eterno explorador, desde niño en su Chiloé natal, hasta la Patagonia y la Tierra del Fuego, y claro, un navegante del Pacífico y de esas extensas aguas que miraba con curiosidad desde la costa y luego recorrería entusiasmado. Un lobo de mar.

Justamente una tarde organizó un viaje a la llamada puntilla de los ciclones de mar, impresionantes por su tamaño y la longitud de su tropa. Pero no se trataba de ir como pasajeros o turistas, y en un pequeño grupo, con Coloane a la cabeza, partimos remando. Tengo la fotografía donde se nos ve a los dos como asimismo a nuestros acompañantes: el biólogo marino Guillermo Mann y el científico francés Louis Robin.

La última vez que lo vi, dos o tres años atrás le llevé un poema que le había escrito y dedicado, inspirado en su cuento. Con su modo cariñoso me dijo: "Léemelo, Pinochito". Así lo hice y luego de un momento de silencio -subía ocultar así sus emociones- me dijo: "me gusta, lo pondré como prólogo de uno de mis libros". El poema se llama "Témpano" y parece una despedida anticipada. Van los primeros versos: "Ayer estare todavía la concha de Antártica/ Por mis venas circuló su fría fortaleza/ Avanzaba tranquilo como el tiempo/ Anoche caí con estruendo al mar".



*Primavera  
 El domingo  
 de las estaciones*

de la edición de Noémi Prad Dorado



# Con Pancho Coloane en Antártica [artículo] Oscar Pinochet de la Barra

Libros y documentos

## AUTORÍA

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Con Pancho Coloane en Antártica [artículo] Oscar Pinochet de la Barra. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile